

¿Cómo puede la billetera resistir un IVA del 19 %?

Ligas de consumidores, docentes universitarios y expertos en mercados ofrecen una lista de recomendaciones para lograr que el alza de tres puntos del impuesto sobre las ventas (IVA) tenga el menor impacto en el presupuesto de los hogares. Comparar precios, ir a las ofertas, evitar el desperdicio y no dejarse atrapar por estrategias del comercio, algunas de las opciones.

PÁG. 18



ILUSTRACIÓN: EL COLOMBIANO

SUMARIO Tema del día 2 | Actualidad 4 | Metro 10 | Economía 17 | Opinión 22 | Tendencias 27 | Juegos y Retos 35 | Deportes 42

EDITORIAL

"El designado vicepresidente Óscar Naranjo, exdirector de la Policía, tiene la virtud de no generar resistencias, no solo por su hoja de vida intachable, sino por la sobriedad de su carácter y gestión".

PÁG. 23

ACTUALIDAD

Síndromes asociados con Zika son más graves.

PÁG. 7

TENDENCIAS



Viernes y 13, una conjunción a la que muchos le temen

PÁG. 27

DEPORTES



Jonathan Lopera quiere ganarse un lugar en el Poderoso.

PÁG. 43

Óscar Naranjo, a la política



El presidente Juan Manuel Santos confirmó que el general (r) Óscar Naranjo relevará al vicepresidente Germán Vargas Lleras, una vez este renuncie el próximo mes para aspirar a la Presidencia. Naranjo tiene apoyo mayoritario en los partidos y asumiría en marzo. **PÁG. 2** FOTO DONALDO ZULIAGA

Primera captura por sobornos de Odebrecht

El exviceministro Gabriel García Morales será acusado de cohecho, interés indebido en celebración de contratos y enriquecimiento ilícito.

PÁG. 6

Los dueños de CDO no pagarán una multa

La Superintendencia de Industria y Comercio ratificó sanciones contra cuatro empresas del Grupo CDO, pero revocó el castigo a Pablo y Álvaro Villegas.

PÁG. 13

Senado de EE. UU. votó contra el Obamacare

Donald Trump, en sintonía con un Congreso de mayoría republicana, busca tumbar la reforma de salud de Barack Obama y lograr réditos con sus votantes

PÁG. 4

\$1.500
AÑO 104
N° 35.715
ISSN 0122-0802

SUSCRÍBASE **339 33 33**
www.suscripciones.elcolombiano.com

CC VER CARTELERAS DE CINES
CINE COLOMBIANO

VENDER & BUSCAR SE ENCUENTRA EN EL MISMO LUGAR

Propiedades Autos Empleo Varías

Compra tu Clasificado Impreso + Digital
llamando al **339 3333**

Nota: La compra de cambios y alibatos adicionales también está disponible en los Lazo Poblado y Laureles

masificados

Dale argumento a tus opiniones

SUSCRÍBETE • 339 33 33

REBAJAS del 30% al 50%

En productos seleccionados del 12 de enero al 5 de febrero de 2017

c.c. Sandiego Local 264 / c.c. Oviedo Local 33-37 / El Tesoro Local 1160-1163 / c.c. Unicentro Local 232 / c.c. Santafé Local 1174 / c.c. Molinos Local 2108 / c.c. City Plaza Local 171 - 172 / c.c. Viva Laureles Local 156 / c.c. Mayorca Local 1045-1047

CONTRAPORTADA
Juan Pablo Ángel se estrena como asistente en Nacional.

PÁG. 48

POLÍTICA ANÁLISIS

Con llegada de Naranjo iniciará desgrane en el gabinete Santos

Por ÓSCAR ANDRÉS SÁNCHEZ A.



El presidente confirmó la salida de Vargas Lleras para finales de febrero. Los partidos esperan que Cárdenas, Noguera, Cristo, Londoño, Iragorri y López se definan.

Un día después de que la Fiscalía archivara la investigación contra el ex candidato presidencial Óscar Iván Zuluaga en el caso del 'hacker' Sepúlveda, el presidente Juan Manuel Santos generó la segunda noticia política del año: confirmó que el general (r) Óscar Naranjo será nominado como su vicepresidente, a partir de marzo.

Si bien la renuncia de Germán Vargas Lleras es la más anunciada, ante la posibilidad de ser el sucesor de Santos, no sería la única dentro del gabinete. Por lo menos seis ministros hacen consultas con sus partidos y bases antes de decidir si emprenden o no una carrera electoral.

Quienes busquen aspirar al Senado deberán saltar del barco del Gobierno en dos meses, pero quienes prefieran ser precandidatos presidenciales podrán esperar hasta la segunda semana de mayo.

Sobre estas posibles renuncias el presidente Juan Manuel Santos dijo que no ha presionado a ninguno de sus ministros, que son ellos los que deben tomar las decisiones. Agregó que le complace que varios estén en el sonajero, porque eso significa que tiene un buen gabinete.

¿Quiénes se irían?

El presidente del Partido de La U, el senador Armando Benedetti, afirmó que, aparte de Vargas Lleras y a lo mejor el ministro del Interior, Juan Fernando Cristo, no habrá una avalancha de renuncias en el gabinete en esta recta final.

No obstante el senador Hernán Andrade, presidente del Partido Conservador, afirmó que están esperando que Mauricio Cárdenas, ministro de Hacienda, decida en los próximos dos meses si deja la cartera para entrar en el proceso de selección de candidato presidencial, en el que también estarían Alejandro Ordóñez y Marta Lucía Ramírez.

Por los lados del Partido Liberal Cristo también abrió la posibilidad de hacerse contar, y dentro de su colectividad lo dan como precandidato, junto con los senadores Juan Manuel Galán y Edinson Delgado. Hace dos semanas Cristo dijo que para diciembre de 2017 ya no estará en el Ministerio, sino "ejerciendo la política y la política de paz".

Entre tanto en el Partido

de La U contemplan el nombre del ministro de Agricultura, Aurelio Iragorri, como posible carta presidencial. El representante Juan Felipe Lemos dijo también están en el sonajero Juan Carlos Pinzón y Sergio Díazgranados.

"Iragorri ha hecho bien la tarea al frente de la cartera de Agricultura y sería importante que se lanzará al ruedo político. Al interior del partido tiene muchos amigos y reconocimiento", confirmó Lemos.

De igual manera, un sector del Polo Democrático está a la expectativa de que la ministra de Trabajo, Clara López, dé un paso al costado y enfle baterías para que le gane el aval al senador Jorge Robledo y aspire de nuevo a la presidencia.

Como posible cabeza al senado o precandidato presidencial mencionan dentro de los 'verdes' al ministro de Justicia, Jorge Eduardo Londoño, exgobernador de Boyacá y exsenador de esa colectividad en el pasado periodo. Se enfrentaría, en el primer escenario, a la senadora Claudia López.

"Londoño es un líder importante del partido. Viene cumpliendo una juiciosa tarea en la implementación del Acuerdo. Tuvo una participación clave en la ley de indulto, en la justicia transicional, pero se vienen las batallas electorales del próximo año y su nombre podría jugar", afirmó Antonio Sanguino, presidente de la Alianza Verde.

En Cambio Radical hacen cuentas de si es conveniente o no que la ministra de Vivienda, Elsa Noguera, también se aparte de su cargo para que encabece la lista al Senado.

Implicaciones políticas

En la historia reciente varios ministros estrella se han sumergido en la arena política. Unos han tenido éxito, como Virgilio Barco, César Gaviria y el propio Santos, y otros no tanto, como Horacio Serpa.

Estos cargos les han dado visibilidad política, récord en ejecución y reconocimiento popular, elementos esenciales para emprender una carrera por la primera magistratura.



Carlos Arias, docente de la Maestría en Comunicación Política del Externado, dijo que este proceso es normal en las democracias, pero que no es serio con los ciudadanos, porque utilizan los cargos públicos como plataforma.

Para Andrés Dávila, director de Ciencia Política de la Javeriana, se retrasó la crisis de gabinete, que parecía inmediata luego del plebiscito, pero el arranque de la campaña la hace inevitable: "Lo difícil es recomponer el gabinete con tanto sol a las espaldas".

Sobre este posible remezón Olga Illera, decana de Política de la Jorge Tadeo, dijo que es una situación normal, por todo el desgaste que ha sufrido el equipo. Agregó que existen aspiraciones políticas y una coyuntura muy álgida y atractiva para la competencia.

"No se genera ingobernabilidad; es raro pero nadie es imprescindible en la gestión. Lo importante son las funciones y los roles y etapa están claramente definidos en las normas, leyes y Constitución".

¿Se mantendrán leales?

Sobre si una vez salgan del gabinete seguirán leales a Santos, Illera explicó que en parte defenderán su labor, al ser gestión que también les vincula, pero que los políticos tienen la capacidad de tomar distancia si es necesario, como ocurrirá con Vargas Lleras en la implementación del proceso de paz y la economía.

Según Arias, la gestión de los ministros está enlazada a su imagen en un 70 % y en un 30 % a las políticas públicas. "Todos jugarán a ser cercanos a Santos hasta que se decidan

las candidaturas. Allí se distanciarán. Apoyarán la paz. Lleras será más constructivo, pero seguirá en oposición".

Al respecto Angie Katherine González, coordinadora de la especialización en Marketing Político del Externado, dijo que la gobernabilidad está, porque la coalición del gobierno continúa, pero que cada quien va a estar pensando en su propio juego y se va a descuidar el tema colectivo.

"Se mantendrán firmes en la medida en que ese rol les funcione en su campaña, les de credibilidad sobre sus electores, en conclusión en la medida que puedan sumar a su imagen".

¿Qué aporta Naranjo?

El presidente Santos hizo consultas con los partidos de coalición antes de hacer pública la postulación de Naranjo.

ANTECEDENTES

¿UNA CORTINA DE HUMO?

A Rubén Darío Acevedo, docente de Política de la Nacional, le sorprendió el anuncio tan "tempranero" de Santos, porque pudo haber esperando un mes. No obstante, para él, el archivo de la investigación a Oscar Iván Zuluaga, horas antes, precipitó la noticia. "El fallo de la Fiscalía deslegitima la elección de Santos. Él es un hábil jugador y está tratando de tapar ese escándalo, para poner a la gente a hablar de otra cosa. Nada es inocente en política". Al respecto, Juan David García, docente de Política de Bolivariana, dijo que Santos siempre tapa un escándalo con una buena noticia o con un nuevo escándalo. Para Andrés Felipe Bernal, de la Escuela de Política de la Sergio Arboleda, es posible que el distanciamiento de Vargas con Santos anticipó su renuncia desde Palacio.

OPINIONES

VOCES SOBRE EL GENERAL NARANJO

JORGE ROBLEDO
Precandidato presidencial Polo D.

Naranjo tiene coincidencias con Santos y Vargas, por lo tanto nada va a cambiar, no me hago ilusiones. Llega a ejecutar todo lo que ordene el jefe de Estado. Si el día de mañana llega a reemplazarlo, seguiría gobernando el santismo.

HERNÁN ANDRADE
Presidente del Partido Conservador

El nombramiento de Naranjo es coherente con la política de paz del presidente Santos y coincide con el posconflicto y la seguridad ciudadana. No todo vicepresidente tiene que ser un político, si no de la confianza entera del presidente.

HORACIO SERPA URIBE
Presidente Partido Liberal

El general Naranjo es una garantía para los colombianos. Una persona seria, que conoce el asunto de paz, que ahora es tan álgido, el asunto de seguridad, y que goza de la confianza del presidente.

lítica de Eafit, Naranjo ayudará a despolarizar la opinión pública, en la medida en que es visto como independiente a las fuerzas políticas. De igual manera, al ser una figura respetada por la Fuerza Pública, acercaría a algunos sectores reacios a colaborar con el proceso de paz.

Por primera vez desde que dejó la dirección de la Policía, en 2012, Naranjo empezará hacer parte, de manera formal, de la discusión partidista. Aunque llegó a sonar, incluso, para la Presidencia, ahora será el escudero de Santos ■

EN DEFINITIVA

El presidente Santos confirmó que el vicepresidente Vargas Lleras renunciará el próximo mes. Será reemplazado por el general (r) Oscar Naranjo. Se esperan otras renuncias en el gabinete.

ANÁLISIS

OLGA ILLERA
Decana de Ciencia Política
Universidad Jorge Tadeo L.

Naranjo como 'vice': una buena decisión

Ayer el presidente Santos hizo oficial la postulación del general (r) Oscar Naranjo como vicepresidente. Esta noticia no fue considerada una sorpresa y por el contrario ha sido bien recibida por muchos sectores. Pero ¿cuáles serían las cinco razones para considerar como acertada esta decisión?

1) Perfil con reconocimiento nacional e internacional: estuvo involucrado en momentos decisivos de la lucha contra los carteles, las guerrillas, la reconfiguración de la estrategia de seguridad ciudadana, lo que le da credibilidad por su eficacia y permitió buenas relaciones con los sectores políticos y empresariales del país. Al tiempo que le permitió establecer excelentes relaciones con países como Estados Unidos y México.

2) Confianza: En el 2007, Santos como ministro de Defensa solicitó el retiro de 11 generales para que se pudiera dar el ascenso de Naranjo; lo que mostraba una gran confianza en el perfil de Naranjo quien permaneció en el cargo por cinco años. Para las elecciones presidenciales del 2014 se presentaron dos nombres como fórmula vicepresidencial Vargas o Naranjo. Lo nombra como Plenipotenciario en el proceso de paz, demostrando que es de toda la confianza del presidente.

3) Implementación del proceso de paz: La fase que viene es la más difícil, contar con una persona que conoce bien las fuerzas militares, la policía, y que conoce de cerca el acuerdo será fundamental para avanzar en la implementación.

4) Establecer vasos comunicantes con la oposición: Naranjo fue director bajo el gobierno de Uribe, con quien mantuvo muy buenas relaciones. Su carácter moderado y su cercanía le permitirá al gobierno tener una figura de diálogo e interlocución.

5) Enfrentar los retos en seguridad: será muy importante en temas como desminado, bacrim, y lucha antinarcoóticos.

POLÍTICAS ANÁLISIS

¿Vargas debería continuar su gira por el país?

Desde varios partidos pidieron la salida inmediata del 'vice'. Según expertos no hay un impedimento legal, pero sí moral.

Por ÓSCAR ANDRÉS SÁNCHEZ Á.

CLAVES

PODRÁ SER EL ALFIL DE SANTOS

- 1 Santos fue prudente cuando su vicepresidente hizo críticas al Acuerdo y a la reforma tributaria.
- 2 El presidente Santos es quien confirma que su vicepresidente será candidato presidencial.
- 3 El presidente Santos acompañará estos últimos días a Vargas en su recorrido por el país.

Germán Vargas Lleras compitió con Juan Manuel Santos por la presidencia en el 2010, pero el primero no alcanzó llegar a segunda vuelta. En el 2014 el primero decidió aplazar su segunda aspiración y le endosó su caudal electoral al segundo para que se reeligiera.

Como respuesta a este apoyo, Santos le delegó el control sobre toda la infraestructura del país y, además, le nombró dos ministerios claves a su partido, Cambio Radical: Vivienda y Transporte. En el 2012 le ajustó con Alejandro Char como Alto Consejero para las Regiones.

Los resultados de estas carteras, que son las obras más visibles del actual Gobierno, le dieron réditos a Vargas, quien hoy, según Invamer, es la persona con más alta favorabilidad dentro de los cargos de primer nivel del Gobierno (61%), incluso sobrepasando al propio presidente (35%).

Con la confirmación de su salida por parte de Santos, Juan David García, docente de Ciencia Política de Bolivariana, afirmó que hay cosas no ajustadas a la ética en la política, pero aunque no debería, mientras no haya impedimento legal, Vargas seguirá adelante "porque tiene impulso, capital político, recursos y es el líder de un partido".

Andrés Felipe Bernal, investigador de la Escuela de Política de la Sergio Arboleda, argumentó que si Vargas se encuentra ya oficialmente en campaña, debería renunciar a fin de no hacer proselitismo político desde su cargo.

"Lo mas seguro es que se argumente la necesidad de finalizar la labor que se viene realizando por el país a fin de hacer un empalme exitoso".

Para Camilo Andrés Tamayo, coordinador de la Especialización en Comunicación Política de Eafit, no existe ningún problema ético, en la medida en que no se ha formalizado su renuncia, pero sí tendría problemas políticos y hasta morales.

"Si continúa con esa doble función de precandidato y presidente tomaría ventaja de la posición que tiene en el Gobierno para hacer más visible, con relación a los demás precandidatos".

Según Liliana Gómez, do-

cente de Comunicación Política de la Sergio Arboleda, Vargas Lleras está haciendo su gira de despedida del cargo y de inicio de campaña.

"Sabiendo que ya se iba, debió evitarla, pero un futuro candidato a la presidencia no se perdería la oportunidad de estar en los medios y cerca de futuros posibles votantes".

Partidos piden su renuncia

El senador Armando Benedetti, presidente del Partido de la U, sostuvo que "a rey muerto, rey puesto" y que el vicepresidente debe irse pronto, porque "ya sobra".

Antonio Sanguino, presidente del Partido Verde, dijo que Vargas está cerrando con broche de oro la utilización indebida de su cargo y la chequera del Gobierno. "Es reprochable que continúe inaugurando y firmando contratos".

El senador y precandidato Jorge Robledo (PD) repudió el "cinismo" mediante el cual Santos le ha entregado a Vargas decisiones sobre gasto público para que adquiera la presidencia en el 2018. "Es algo bochornoso, no recuerdo antecedentes en el país".

Cambio Radical le salió al paso a las críticas. Su presidente, el representante Rodrigo Lara, manifestó que el vicepresidente fue nombrado por el pueblo y él decidirá en qué momento presenta renuncia para ser precandidato, "no cuando sus competidores políticos se lo impongan".

El presidente Santos confirmó que Vargas renunciará a finales de febrero y en marzo se hará la transición ■



ILUSTRACIÓN EMERS

"Naranjo ha dedicado su vida entera a servirle al país, tiene gran prestigio nacional e internacional, ha participado en el proceso de paz (...) tendrá unas funciones específicas en la implementación del proceso, específicamente con la sustitución de cultivos ilícitos y la lucha contra las bandas criminales", dijo Santos.

Según Juan David García, docente de Ciencia Política, el exdirector de la Policía ha sido muy cercano a Santos, desde la Dirección de la institución, donde mostró resultados en la lucha contra el narcotráfico y la seguridad, pero después de tantos cuestionamientos surgidos por su papel en La Habana, ya no tiene una imagen tan positiva.

Para Camilo Andrés Tamayo, coordinador de la Especialización en Comunicación Po-